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广州中考，约 3 个考生就有 1 个是通
过名额分配考入普高，且限制性分数线降
低 40 分，让考生可能低分高录，因此非常
重要。关于名额分配，必须知道哪些知识
点？名额批的志愿填报有何攻略？

名额批竞争加剧

名额分配简单理解，就是优质高中将
50%的招生指标，随机平均分配给全市的
初中，让考生以该校过往三年录取平均分
降低 40 分的成绩录取。

2023 年有名额分配资格的高中是 87
所学校（校区），填报名额分配志愿考生
66387 人，名额批录取 22597 人。

但需要注意的是，过去三年名额分配
的竞争逐年加剧。2021 年约 2.76 名考生
竞争 1 个名额指标；2022 年：约 3.28 个考生
竞争 1 个名额指标；2023 年约 3.62 个考生
竞争 1 个名额指标。其原因，是广州中考
人数逐年攀升。

尤其是 2023 年，名额分配的限制性分
数线从 20 分扩大到 40 分，名额批录取完
成率大涨 10%。根据广州市招考办公布的
数 据 ，2023 年 名 额 分 配 计 划 完 成 率 约
93.32%，较 2022 年增加 3186 人，大幅提升
超过 10 个百分点；国家级示范性普通高中
43 所（54 个校区），提 供 名 额 分 配 计 划

16262 个 ，录 取 15374 人 ，计 划 完 成 率 约
94.54%，较 2023 年提高 8.13%；市示范性普
通高中 24 所，提供名额分配计划 5957 个，
录 取 5657 人 ，计 划 完 成 率 约 94.96%，较
2022 年提高 14.8%；非示范性省一级普通高
中 9 所，提供名额分配计划 1996 个，录取
1566 人，计划完成率约78.46%，较2022 年提
高 21.17%；名额分配计划录取的考生中，录
取分数低于普通高中第三梯度投档控制线
635 分的有 6031 人。

填好第一志愿尤其重要

政策规定，名额批可填报3个志愿。广
州市招考办数据显示，2023年名额分配录取
的考生中，第一志愿录取比例达到 81.91%。
由此可见，填好第一志愿多么重要。

对于考生和家长来说，本校分配到的
名额计划方案公布之后，要仔细研究本校
分配到哪些学校的多少个名额，再根据自
己的成绩情况，进行选择。

以 2023 年广州市普高名额分配结果
为例，广州市第三中学符合名额分配的考
生 464 人，获得省市属普高名额 19 个，其
中华附 1 个、省实 2 个、广雅本部 1 个、执
信本部 1 个、执信天河 3 个、二中 1 个、六
中 2 个、广附 3 个、协和 2 个、侨中 1 个、铁
一白云 1 个，省市属学校分配到的名额是

很少的，也就是说，这 19 个
名额基本是校内顶尖学生之
间的博弈竞争。

但是就中等学生而言，
区 属 普 高 的 名 额 还 是 很 多
的，例如三中 19 个、七中 14
个、十三中 15 个、十六中本
部 10 个、培正 16 个、育才 14
个。因此学生和家长要仔细
分 析 自 己 在 校 内 所 处 的 层
次，填报自己最有把握又最
想去的学校，争取在名额批
第一志愿录取，而不要掉到
竞争可能更激烈的第三批录
取。

此外对于小升初的家长
来说，需要提前了解名额分
配 的 基 本 知 识 点 和 录 取 规
则，从而指导初中学校的选择。

选择生源中等的初中，在中考
名额批也许录取性价比更高。例如
2023 年，越秀区一所中间层初中的
考生，以 644 分被广州市第七中学
（第三批录取分数710分）录取。但
是在生源好的初中，例如广州市 113 中学，
想在名额批录取 113 高中，考分需要达到
703 分，而如果是广州市第 89 中的初中，
666 分就可在名额批录取 113 中高中部。
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“临界生”家长
奔走职校咨询忙

记者
一线蹲点
中职招办
发现

眼下，距离中考
不足百日。对于总分
在500分上下的“临
界生”家庭来说，选
择普通高中还是中
职是件纠结的事：究
竟该走哪条赛道？
如果选择中职，该选
三二分段还是普通
三年制？该为孩子挑
个什么专业？近日，
羊城晚报记者蹲点广
州市多所中职学校招
办发现，一些“临界
生”家长已奔走于各
中职招办，了解招录
规则，为孩子们择校
做好备选方案。

值得一提的是，除了三二
分段和普通三年制，今年，两
所市属中职将试点五年长学
制：广州市医药职业学校中
药、药剂、中医康复技术三个
专业今年开启长学制招生，共
计招生180人，广州市交通运
输职业学校新能源汽车维修
专业也试点长学制——这意
味着考生将在一所中职读五
年，大专阶段由高职教师前来
授课，尔后拿到大专文凭。

此外，今年多所中职都开
设了新专业：广州市轻工职业
学校及广州市信息技术职业

学校新增“人工智能技术与应
用”专业；广州市财经商贸职
业学校新增“应急救援技术”
专业，该专业目标培养应急救
援员、消防员等职业人才；广
州市旅游商务职业学校在现
有高星级饭店运营与管理（国
际邮轮服务）专业方向的基础
上，积累经验、培养师资、整合
资源，逐步打造成邮轮乘务专
业，并将其建设成为全市乃至
全国有较大影响力的特色专
业。期待培养能够适应邮轮、
高星级酒店、民宿等行业企业
发展，从事邮轮礼宾、前台、餐

厅、酒吧、客舱、康体、娱乐、销
售等工作的技术技能人才。

对于“临界生”来说，志愿
填报顺序也是一门重要的功
课。一位中职招办老师提醒，
几种培养方式的报考并非同
时填报，因此建议“临界生”把
最想入读的专业放在第一志
愿，因为若志愿填报不合理、
等待补录，届时将要和
未被普高录取的高分考
生竞争，“临界生”分数
将不占优势，所以“第一
志愿非常重要，保底的
选择也很重要。”

中职招生越来越“卷”已
成为不争的事实。近几年，每
年都会有中考成绩 600 多分
的考生选择入读中职。此外，
一位中职招办主任透露，从
过完春节到现在，自己已经
接了 100 多个高中家长的电
话，希望孩子能从普高转入
中职，当中很多学生当年中
考分数达 600 多分，但中职
并非“想读就读”，由于没有
学位等各方面因素，对于这
类转学请求，中职几乎都会
拒绝。

不过，高分考生进入中职
后，发展得究竟好不好？记者
获悉，当前，升学已成为中职
生的主流。对三二分段的学
生来说，是直接等五年后的大
专毕业证，还是再冲刺本科，
取决于自身规划。

肖文坚透露，2021年，广

州市轻工职业学校曾录取过
一名中考成绩 671 分的高分
考生，今年这名学生面临转
段，选择直接入读对口高职，
并未参加高职高考；而也有中
考成绩590分的考生，今年参
加了高职高考，考出全省第
68名的好成绩，“今年我们学
校预计考本科的学生会比前
几年多很多。”

关于就业问题、学校氛围
等，家长们颇为担忧，一方面
担心学历不得到认可、某某专
业不好就业，另一方面，也有
家长怕“孩子学坏”“过早进
入社会”等。

在刚过去的这个周末，一
位家长带儿子前来广州市医
药职业学校凰岗校区咨询。
两人从增城区专程前来，目标
清晰，就是要报读该校的制药
设备维修专业。

“我就是这所学校
2001 届的毕业生，学
校校风很好，今年我准
备让我儿子过来读这
所学校。”这位母亲说，
自己毕业后一直在药
厂工作，对自身工作很
满意，今年儿子要参加
中考，平日模拟分数在
500 来分，她毫不犹豫地
带儿子回母校探访。今
年 9月，广州市医药职业
学校将搬迁至增城科教
城，届时孩子能在“家门口”
读书。

记者从多所中职招办了
解到，开年以来，前来了解的
家长数量很多，学校的微信招
生咨询群都开了好几个，群群
爆满。统计微信群人数可知，
有中职学校迎来的家长超两
千人。

“三二分段优势在哪里？为什
么网上有人说普通三年制更好？”

3 月下旬的一天，广州市轻工
职业学校天河校区招办迎来两位
从广州黄埔区专程前来咨询的家
长。两位家长的孩子就读初三，

“不上不下”的成绩让家长有些举
棋不定。

“我们很徘徊，500来分刚好是
考高中的边缘，读高中要考虑孩子
的压力。但选了中职，又怕影响他
以后的前程。”其中一位家长说，担
心孩子将来学历不够，拿不到求职
的“敲门砖”。

“如果你只有500多分，其实很
好选择，因为这个分数上普通高中
比较困难，即便上了，也会在高中
垫底，三年后也未必考到三二分段
的对口大学。”招办一名老师指着
招生手册中三二分段的对口高职
说，“三二分段的优势就在于，给孩
子保了一个全日制公办大专。”

还有一家长的疑惑在于：为什
么自己在社交平台上听到的各种
宣传是，三二分段不如普通三年制
专业好？对此，广州轻工职业学校
招办主任肖文坚告诉家长，在小红
书、抖音等社交平台，有不少社会
教育培训机构会“拉踩”三二分段，
原因就在于只有学生报读普通三
年制，升学时才需参加春季高考，
培训机构才有盈利空间。事实上，
即便入读了三二分段，学生也能参
加春季高考冲刺本科院校，若能够
被本科院校录取，同样可以放弃对
口高职，入读全日制本科。因此，
三二分段并无“钉死”考生前途一
说。

“我们认为，三二分段是最好
的选择，学生既有一个大专保底，
还能再冲刺本科。”肖文坚说。

中职招生火爆，有校友带娃回校咨询2

多所中职开设新专业3
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广州中考：
名额分配竞争加剧
争取第一志愿录取羊城晚报记者 蒋隽

三月木棉红胜火，顶天立地
英雄花。3 月 24 日上午，由广州
市教育局和羊城晚报社主办，羊
城晚报社教育健康部、羊城晚报
教育发展研究院承办的“‘走读岭
南·为广州赋诗’——红棉舞台·
广州市中小学生红色文化展演活
动”在海珠广场隆重举行。

珠水丹心，三月的海珠广场
在盛放的木棉点缀之下显得格外
明媚。作为“越秀红色八景”之
一，海珠广场凭借其独特的地理
位置、浓厚的历史韵味和深刻的
红色文化，承载了几代广州人的
美好回忆。本次展演主题为“走
读岭南·为广州赋诗”，由三个篇
章组成，分别为：“走读岭南”“红
色文化”和“诗歌传颂”。孩子们
通过诗朗诵、舞蹈、歌唱等艺术
形式，以飒爽的英姿和饱满的热
情，用歌舞声传递心声，传承红
色文化、讴歌新时代、书写新篇
章，充分展现了广州青少年儿童
的风采。

广州市越秀区署前路小学同
学们的舞蹈《旗开得胜》用矫健迅
捷的身姿和激情四溢的演出，给
观众带来了一场酣畅淋漓的街
舞。粤剧，作为岭南文化的瑰宝，

是“老广”们心中的情感纽带。广
州市海珠区宝玉直实验小学潘俊
杰同学带来的粤剧折子戏《满江
红》惊艳全场。记者了解到，潘俊
杰通过外婆了解并爱上了粤剧，
他告诉记者：“我为粤剧精美的服
装、优美的唱腔、流畅的动作所着
迷。经过六年的学习不仅让我坚
定了自己的热爱，更是让我下定
决心将粤剧文化传播给大家。”其
母亲何女士表示：“参加本次活动
主要目的是希望孩子们能够学习
更多的广州历史，体会岭南文化，
传承红色基因。”

由广州市荔湾区沙面小学林
宸同学、广州市越秀区育才学校
谭博月同学、智慧少年宫广雅宫
刘润锴同学，共同演绎的红色故
事朗诵《雷锋叔叔，你在哪里》《英
雄本色》《大人们这样说》，给观众
们讲述了一段段感人至深的革命
故事。刘润锴接受采访时说：“很
高兴能够有机会讲述广州历史，
传播英雄故事，传承民族精神。”
广州市天河区华阳小学饶臻、唐
禹宸同学带来的朗诵《可爱的中
国》，抒发了心中对于祖国诚挚磅
礴的热爱。饶臻分享道：“想到烈
士们的愿望在如今能够实现，我

们就感到无比开心，希望我的朗
诵让更多的小朋友们了解烈士的
故事，弘扬红色精神。”

广州幼儿师范高等专科学校
陈静舒带来的朗诵《那支钢笔》，
以一支钢笔为线索，为大家讲述
了一个可歌可泣的故事，陈静舒
精彩的表演让不少观众流下了
眼泪。陈静舒告诉记者：“这次
演出对自己有很大帮助，不仅有
机会用自己的方式纪念英雄，还
认识到了很多小朋友，感受到了
他 们 对 于 英 雄 们 的 尊 敬 与 热
爱。参加本次活动也让我可以
深刻铭记历史，助力传承红色精
神。”

齐奏红色乐章，唱响铿锵旋
律。追忆峥嵘岁月，传颂壮丽诗
篇。为展现岭南特色，传承红色
文化，以“赏英雄花、游英雄城、传
英雄志、弘英雄气”为主题开展一
系列主题活动。“走读岭南，为广
州赋诗”红棉舞台展演是“英雄花
开英雄城”2024 广州传承弘扬红
色文化系列活动之一。自活动举
办以来，受到各中小学学生、老师
及家长的持续关注。同学们的踊
跃参与，家长老师们的积极配合，
助力活动圆满举办。

“英雄花开英雄城”
系列活动如火如荼

“走读岭南，为广州赋诗”红棉舞台展演于海珠广场圆满落幕
文/羊城晚报记者 秦小杰 实习生 来家乐 图/陈明谦 林添杰 来家乐 陈炯儒
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畅游羊城，走读最
“羊”气打卡点

本次活动打造两辆“红棉公
交”主题巴士，以创新的方式引导
少年儿童走读广州。木棉花的元
素遍布巴士内外，火红的颜色让
主题巴士成为这座城市一道靓丽
的风景线。本次活动特别邀请了
羊城小市长、羊城晚报学生记者
以及其他学生代表乘坐主题巴
士。畅游共有五个站点，分别是
广州市儿童活动中心（齐心路）、
广州市儿童活动中心（童心路）、
中山纪念堂、越秀公园、海珠广
场。由羊城小市长担任每一站的
推荐官，讲述该打卡点背后的故
事。主题巴士仿佛成为了连接过
去与未来的时光隧道，让同学们
在站点穿梭之中。

活动从广州市儿童活动中心
（齐心路）的童翔蓝天馆启航，同
学们现场体验了 VR 风洞与 VR
宇宙飞船，摇晃的座椅，身临其境
的视觉效果让大家直呼“太刺
激”！现场他们还见识了科技感
满满的互动设备，收获炫酷的科
技知识。

“移动论坛”的每一站都充满
了惊喜与感动。途经广州市儿童
活动中心（童心路），巴士中激动
的喊叫声此起彼伏，这里是陪伴
无数人童年的宝藏之地。经过中
山纪念堂时，明艳锦绣、鲜红浸染
天际的木棉王让大家惊艳，那棵

350 余岁高龄的“木棉王”依然风
姿绰约、傲然挺立。

主题巴士来到越秀公园，同
学们站在五羊石像旁，聆听小市
长讲述有关五羊的传说。在五羊
石像附近，有一块巨大的石头，上
面写着朱光老市长所作的诗词
《广州好》，同学们严肃地站在石
头前面齐齐诵读，声音洪亮、气势
与高大的石像相呼应，彰显着新
时代少年的精气神。

活动的最后一站来到海珠广
场，珠江水畔，高大的木棉环绕在
广州解放纪念像旁，它们默默注
视着英雄城的变迁，犹如无言的
守护者，静静地诉说着这座城市
的历史。同学们在木棉花的环绕
下，在素白的、勾勒着羊城代表性
建筑和元素的长卷上作画。最
终，一幅五彩斑斓的画卷诞生了，
它承载着学生们回忆，以七彩之
光，照亮学生未来前进之路。

论坛创新，小主人
边游边读话“英雄”

小主人论坛是广州市儿童活动
中心的品牌之一，开展至今已有48
届，本次论坛形式别具一格——开
在巴士上，这是一种怎样的体验？
据同学们反应，本次的“移动论坛”
非常有趣，受益匪浅，不虚此行！

“大家觉得有哪些地方或者
物品能够代表广州呢？”随着主持
人问题的抛出，同学们争先恐后
地喊出心中的答案：“骑楼”“粤

剧”“早茶”…… 看窗外，路过的
街道旁就有骑楼，观赏着骑楼的
建筑风貌、街巷肌理，同学也借机
分享为什么自己推荐骑楼的原因
……木棉作为广州的市花，又称
作英雄花。旅途中，无数木棉花
盛放在这座英雄城里，陪伴着同
学们畅游羊城。关于广州或者木
棉的诗词也有很多，“广州城边木
棉花，花开十丈如丹霞”“却是南
中春色别，满城都是木棉花”……
现场同学们分享了很多诗词，还
分享了自己对英雄精神的理解，
总结活动心得，在一片欢声笑语
中将活动推向高潮。

本次论坛，真正做到知行合
一，在沉浸式环境中为同学们带
来一场感知红色文化的旅程。他
们不仅对广州这座城市有了更进
一步的认识，还了解了许多蕴含
在景点与建筑背后的红色文化，
更重要的是，他们深刻感受到了
祖国的伟大，爱国之情油然而生。

活动主办方表示，本次活动
是市儿童活动中心在传承红色文
化活动的一次创新，通过巴士畅
游的形式，让他们在轻松愉快的
氛围中，感受到了红色文化的魅
力和力量，为同学们带来了一次
难忘的红色文化体验，更在他们
心中播下了爱国主义的种子。相
信通过这样的活动，能引导更多
的少年儿童走进历史、了解历史、
铭记历史，为他们的成长之路注
入更多的正能量。

畅游英雄羊城，童赏英雄花开
羊城小主人在红棉巴士上举行“移动论坛”

文/蔡旭嘉 关倩慧 图/主办方提供

阳春三月，木棉盛开，
如火如炬。3月 23日，迎着
和煦春风，羊城小市长和羊
城晚报学生记者乘坐装点
着“木棉花”和广州各色非
遗元素的“红棉公交”主题
巴士，开启了畅游英雄羊城
之旅。他们还在巴士上举
行了移动论坛，开启沉浸式
红色之旅，畅谈英雄故事，
尽赏红棉之美。本次活动
由广州市妇女联合会指导，
广州市儿童活动中心主办，
羊城晚报教育发展研究院
和广州巴士集团协办。

演出人员与现场来宾合影演出人员与现场来宾合影

巴士论坛巴士论坛

开年以来，陆续有家长前来中职招办咨询


